
- 1 -  

 

永安市林业局文件 
 

永林〔2024〕27号 

                                        办理结果：A 

 

 

关于市十八届人大三次会议第1168号建议 

办理情况的答复 

               

陈玉丹代表：  

  您提出的关于“笋竹产业发展”的建议收悉，现将办理情况答

复如下：  

首先，我们对您关于加强和推动永安笋竹产业发展的提案表

示衷心的感谢和赞同。贵提案深刻剖析了当前永安笋竹产业所面

临的挑战，诸如市场波动大、竹农收入微薄、笋竹资源未能得到

充分利用等问题，并提出了一系列具有前瞻性和实操性的建议。

我市长期高度重视竹产业发展，针对您提出的六点建议，我们做
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了以下努力： 

一是加强政策支持方面。现已制定《永安市加快推进竹产业

高质量发展行动方案（2023-2025 年）》《关于加快推进永安市

特色产业链“延链补链强链”工作的通知》等政策扶持文件，并成

立竹产业发展工作专班，从指导思想、总体目标、重点任务、要

素保障、配套招商政策等方面明确了竹产业发展工作方向，进一

步促进一二三产融合，推动竹产业高质量发展。 

二是支持企业研发创新方面。已向上争取到 2024 年竹产业

一二三产重点发展县项目政策资金 500 万元，正在制定《竹产业

一二三产融合发展项目实施方案》，为做强竹业龙头企业，从竹

资源大市到竹产业强市的转变起到了有效推动。同时鼓励企业加

大研发投入，开发新的笋竹产品和应用场景，增强企业的市场竞

争力，提升笋竹产品的附加值。 

三是加强官方宣传推广方面。自 2002 年起，我市已连续举

办 22 年笋竹文化盛会（竹博会），年均展会客流量达到 5 万人

次，目前已发展为国内竹产业业界交流发展的重要平台。通过新

华社、人民日报、央视网、光明日报等 30 多家中央、上海、福

建省主流媒体记者宣传报道，提高公众对于笋竹产品环保、可持

续优势的认识，拓宽笋竹产品市场需求。 

四是建立产业联盟方面。以沪永合作为契机，市林业局与上

海商界同仁协会达成人才项目策略合作，进一步发挥永安市竹产

业研究院的创新连接作用。2023 年国际（永安）竹博会作为第
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十八届海峡两岸（三明）林业博览会的分会场，与第四届长三角

国际文化产业博览会联动在上海成功举办，上海市委宣传部、浦

东新区委宣传部、浦东新区生态环境局、中国（上海）自贸区管

委会金桥管理局等 10 多家对口单位，以及上海禾煜贸易有限公

司、上海蔬菜（集团）有限公司等 50 多家长三角地区及各地企

业参会，促进了沪永合作共赢。今年我们也将积极与上海、泉州

进行对接，加强合作，通过产业联盟整合资源，促进上下游企业

的合作，有效提升产业链的整体效率和企业市场竞争力。 

五是拓展国际市场方面。2023 年与国际竹藤组织合作，举

办了首届竹产业创新创业大赛，征集竹产业创新技术成果和竹产

业创业项目，最终评选出获奖项目 15 个，为永安竹产业提供技

术成果的储备与支撑，荣获“中国竹都”称号，提高了永安笋竹产

品的国际竞争力，积极探索国际市场，引进国际先进技术和管理

经验，不断拓宽国际道路，实现竹产业的可持续发展。近年来，

永安市成为国际竹胶板及竹集装箱底板主要生产地之一，竹工程

板材占全国市场份额的 20%以上，竹木复合集装箱底板产量占全

球市场份额的 30%以上。全市竹木产品已由竹条等传统产品逐步

向竹木家具家居等高附加值产品发展，产品远销全国各地及全球

数十个国家和地区。 

六是响应“以竹代木”“以竹代塑”倡议方面。出台《全市机关

企事业单位带头落实“以竹代塑”“以竹代木”推广应用笋竹产品

的通知》，通过机关企事业单位带头落实“以竹代木”“以竹代塑”
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推广应用笋竹产品，开展重点应用场景替代行动，持续推动笋竹

产品融入大众生活。并召开创建国家“以竹代塑”应用推广基地动

员会，部署了“六个一”活动。目前正在协同市发改局等相关单位，

积极申报全国“以竹代塑”应用推广基地。 

综上所述，通过贵提案中提出的一系列措施的实施，能够有

效促进永安笋竹产业的转型升级，推动产业的可持续发展，最终

实现竹农增收和产业繁荣的目标。再次感谢您对永安市经济社会

发展的贡献和关心。 

 

领导署名：梅金贵   

  联 系 人：余建华 

    联系电话：0598-3632191 

 

 

永安市林业局 

                     2024 年 5 月 7 日 

 

 

 

 

 

抄送：市人大常委会人事代表室、市政府督查室、西洋镇人大。 
 


